

Zeitschrift: Mitteilungen des historischen Vereins des Kantons Schwyz
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Schwyz
Band: 65 (1972)

Vorwort

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Geleitwort

Im Jahre 972 bestätigte Kaiser Otto II. dem Kloster Einsiedeln seine Besitzungen im Breisgau, Zürichgau, Thurgau, Linzgau und in der Grafschaft Rätien. Als Besitzungen im Gebiet des heutigen Kantons Schwyz werden aufgeführt Bäch, Freienbach, Alt-Rapperswil (Altendorf), Siebnen, Wangen und Schwyz. Die Urkunde ist ausgestellt im Kloster St. Gallen am 14. August.

Der Tatsache der ersten Nennung des Namens Schwyz in der Form Suittes vor tausend Jahren, aus dem sich im Laufe der Geschichte auch der Name Schweiz ableitete, ist der Inhalt des vorliegenden Heftes unserer «Mitteilungen» in erster Linie gewidmet. Es bringt neben einem Aufsatz über die Herkunft und Deutung des Namens Schwyz Arbeiten, die sich mit der Pfarrkirche St. Martin in Schwyz befassen. Die Pfarrkirche ist noch heute das bedeutendste Bauwerk von Schwyz, ihre Vorgängerbauten waren die ältesten Baudenkmäler des Ortes Schwyz, des Bezirkes Schwyz, ja des Kantons, denn die älteste Kirche von Schwyz wurde um 700, also lange vor dem frühesten schriftlichen Beleg des Namens Schwyz, erbaut. Die hochinteressanten Berichte über die archäologischen Grabungen anlässlich der Kirchenrenovation von 1963–68 und die gemachten Funde konnten aus verschiedenen Gründen nicht mehr ins vorliegende Heft aufgenommen werden, sie sollen im Jahr 1973 als Heft 66 der «Mitteilungen» erscheinen.

Der Vorstand des
Historischen Vereins
des Kantons Schwyz